

## Координационный Совет научного журнала «Вестник Российского университета дружбы народов»

**Филиппов В.М.** — ректор РУДН, доктор физико-математических наук, профессор, академик РАО — *председатель Совета*

**Билибин Д.П.** — советник ректора РУДН по международной деятельности, доктор медицинских наук, профессор — *заместитель председателя Совета*

**Зарюто С.А.** — заместитель директора ИПК РУДН — *ответственный секретарь Совета*

### Члены Координационного Совета:

**Абрамов А.Ю.** — директор медицинского института РУДН, кандидат медицинских наук, доцент

**Балыхина Т.М.** — декан факультета повышения квалификации преподавателей русского языка как иностранного РУДН, доктор педагогических наук, профессор

**Барабаш В.В.** — декан филологического факультета РУДН, доктор филологических наук, профессор

**Воскресенский Л.Г.** — декан факультета физико-математических и естественных наук РУДН, доктор химических наук, профессор

**Давтян М.А.** — декан экономического факультета РУДН, доктор экономических наук, профессор

**Ефремов А.П.** — первый проректор — проректор по учебной работе, доктор физико-математических наук, профессор

**Кирабаев Н.С.** — проректор по научной работе, доктор философских наук, профессор

**Плющиков В.Г.** — декан аграрного факультета РУДН, доктор сельскохозяйственных наук, профессор

**Пономарев Н.К.** — декан инженерного факультета РУДН, кандидат технических наук, доцент

**Цвык В.А.** — декан факультета гуманитарных и социальных наук РУДН, доктор философских наук, профессор

**Черных Н.А.** — декан экологического факультета РУДН, доктор биологических наук, профессор

**Шаронов В.Н.** — директор ИПК РУДН, кандидат физико-математических наук

**Якушев В.В.** — декан факультета русского языка и общеобразовательных дисциплин РУДН, кандидат химических наук, доцент

**Ястребов О.А.** — директор юридического института РУДН, доктор юридических наук, профессор

Индекс журнала в каталоге подписных изданий  
Агентства «Роспечать» — 18231

ISSN 2313-2302

© Российский университет дружбы народов, Издательство, 2015

## Уважаемые коллеги!

Российский университет дружбы народов (РУДН) приглашает Вас к сотрудничеству в научном журнале «Вестник РУДН».

«Вестник РУДН» публикует результаты фундаментальных и прикладных научных исследований в виде научных статей, аналитических и библиографических обзоров и научных сообщений. Тематическая направленность определяется содержанием серий.

«Вестник РУДН» входит в перечень изданий, публикации в которых учитываются Высшей аттестационной комиссией России (ВАК РФ) при защите диссертаций на соискание ученых степеней кандидата и доктора наук.

*Научный журнал «Вестник РУДН» выходит в 21 тематической серии.  
Каждая серия — 4 номера в год.*

Вы можете оформить подписку через агентство ОАО «Роспечать» в любом почтовом отделении.

	Серия	Индекс по каталогу «Роспечать»
1	Вестник РУДН Серия «Инженерные исследования»	18230
2	Вестник РУДН Серия «Математика. Информатика. Физика»	18235
3	Вестник РУДН Серия «Информатизация образования»	18234
4	Вестник РУДН Серия «Медицина»	18233
5	Вестник РУДН Серия «Философия»	18231
6	Вестник РУДН Серия «История России»	18232
7	Вестник РУДН Серия «Международные отношения»	20824
8	Вестник РУДН Серия «Социология»	20826
9	Вестник РУДН Серия «Политология»	20827
10	Вестник РУДН Серия «Экология и безопасность жизнедеятельности»	20829
11	Вестник РУДН Серия «Вопросы образования: языки и специальность»	20830
12	Вестник РУДН Серия «Юридические науки»	20831
13	Вестник РУДН Серия «Агрономия и животноводство»	36842
14	Вестник РУДН Серия «Русский и иностранные языки и методика их преподавания»	36433
15	Вестник РУДН Серия «Экономика»	36431
16	Вестник РУДН Серия «Лингвистика»	36436
17	Вестник РУДН Серия «Литературоведение. Журналистика»	36435
18	Вестник РУДН Серия «Психология и педагогика»	36432
19	Вестник РУДН Серия «Всеобщая история»	37025
20	Вестник РУДН Серия «Теория языка. Семиотика. Семантика»	80555
21	Вестник РУДН Серия «Государственное и муниципальное управление»	70661

Материалы статей и вопросы по сотрудничеству следует направлять строго по адресу редакционной коллегии соответствующей серии.

---

## РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СЕРИИ «ФИЛОСОФИЯ»

---

**Кирабаев Н.С.** — доктор философских наук, профессор, заведующий кафедрой истории философии факультета гуманитарных и социальных наук РУДН, *главный редактор серии*

**Гордеев А.С.** — кандидат философских наук, старший преподаватель кафедры истории философии факультета гуманитарных и социальных наук РУДН, *ответственный секретарь редколлегии*

**Автономова Н.С.** — профессор, доктор философских наук, главный научный сотрудник сектора теории познания ИФРАН, *член редколлегии*

**Аль-Джаноби М.М.** — доктор философских наук, профессор кафедры истории философии факультета гуманитарных и социальных наук РУДН, *член редколлегии*

**Гнатик Е.Н.** — доктор философских наук, профессор кафедры онтологии и теории познания факультета гуманитарных и социальных наук РУДН, *член редколлегии*

**Гречко П.К.** — доктор философских наук, профессор, заведующий кафедрой социальной философии факультета гуманитарных и социальных наук РУДН, *член редколлегии*

**Карпенко А.С.** — доктор философских наук, профессор, заведующий сектором логики Института философии РАН, *член редколлегии*

**Маслин М.А.** — доктор философских наук, профессор, заведующий кафедрой истории русской философии философского факультета МГУ им. М.В. Ломоносова, *член редколлегии*

**Маклин Джордж Ф.** — PhD (Theology), профессор, директор Исследовательского совета по философии и ценностям Американского католического университета, *член редколлегии*

**Марвин Ф. Заед** — профессор, главный редактор журнала «Metabletics» (Канада), *член редколлегии*

**Найдыш В.М.** — доктор философских наук, профессор, заведующий кафедрой онтологии и теории познания факультета гуманитарных и социальных наук РУДН, *член редколлегии*

**Нижников С.А.** — доктор философских наук, профессор кафедры истории философии факультета гуманитарных и социальных наук РУДН, *член редколлегии*

**Павленко А.Н.** — доктор философских наук, профессор, ведущий научный сотрудник ИФРАН, *член редколлегии*

**Пуллен Жак** — PhD (Philosophy), заслуженный профессор департамента философии университета Париж 8, член кафедры философии культуры и учреждений при ЮНЕСКО, *член редколлегии (Франция)*

**Пеху Р.В.** — кандидат философских наук, доцент кафедры истории философии факультета гуманитарных и социальных наук РУДН, *член редколлегии*

**Степанянц М.Т.** — доктор философских наук, профессор, главный научный сотрудник сектора восточных, *член редколлегии*

**Тлостанова М.В.** — доктор филологических наук, профессор кафедры философии факультета государственного управления РАНХиГС, *член редколлегии*

**Форнет-Бетанкур Рауль** — PhD (Philosophy), профессор, президент Общества интеркультурной философии, *член редколлегии (Германия)*

**Цвык В.А.** — доктор философских наук, профессор, декан факультета гуманитарных и социальных наук РУДН, заведующий кафедрой этики, *член редколлегии*

---

## EDITORIAL BOARD

### Series Philosophy

---

**Kirabaev N.S.** — D.Sc. in Philosophy, full professor and head of the Department of History of Philosophy, Peoples Friendship University of Russia — *chief editor of the series*

**Gordeev A.S.** — Ph.D. (Philosophy), associate professor of the Department of History of Philosophy, Peoples Friendship University of Russia — *executive secretary of the series*

**Avtonomova N.S.** — D.Sc. in Philosophy, full professor and Main Research Fellow of the Department of the Theory of Knowledge, Institute of Philosophy Russian Academy of Sciences — *associate editor of the series*

**Al-Janabi M.V.** — D.Sc. in Philosophy, full professor of the Department of History of Philosophy, Peoples Friendship University of Russia — *associate editor of the series*

**Gnatik E.N.** — D.Sc. in Philosophy, full professor of the Department of Ontology and Epistemology, Peoples Friendship University of Russia — *associate editor of the series*

**Grechko P.K.** — D.Sc. in Philosophy, full professor and head of the Department of Social Philosophy, Peoples Friendship University of Russia — *associate editor of the series*

**Karpenko A.S.** — D.Sc. in Philosophy, full professor and head of the Department of Logic, Institute of Philosophy Russian Academy of Sciences — *associate editor of the series*

**Maslin M.A.** — D.Sc. in Philosophy, full professor and head of the Department of Russian Philosophy, Lomonosov Moscow State University — *associate editor of the series*

**McLean George Francis** — Ph.D. (Theology), Professor Emeritus at the School of Philosophy of The Catholic University of America (CUA), Washington, D.C., and Director of its Centre for the Study of Culture and Values — *associate editor of the series*

**Marvin F. Zaed** — chair of DiaHumanism Institute, president of the International Committee to Protect Freethinkers (ICPF) and editor-in-chief of the Journal of Brave Minds (JBM) — *associate editor of the series*

**Najdysh V.M.** — D.Sc. in Philosophy, full professor and head of the Department of Ontology and Epistemology, Peoples Friendship University of Russia — *associate editor of the series*

**Nizhnikov S.A.** — D.Sc. in Philosophy, full professor of the Department of History of Philosophy Peoples Friendship University of Russia — *associate editor of the series*

**Pavlenko A.N.** — D.Sc. in Philosophy, full professor and head of the Research Group on the “Ontology of Science”, Institute of Philosophy Russian Academy of Sciences — *associate editor of the series*

**Jacques Poulain** — Ph.D. (Philosophy), professor of the department UNESCO of Philosophy of the Culture and of the Institutes — *associate editor of the series*

**Pshu R.V.** — Ph.D. (Philosophy), associate professor of the Department of History of Philosophy, Peoples Friendship University of Russia — *associate editor of the series*

**Stepanyants M.T.** — D.Sc. in Philosophy, Honoured Scholar of the Russian Federation, Chief Research Fellow of the Department of Oriental Philosophies, Institute of Philosophy Russian Academy of Sciences — *associate editor of the series*

**Tlostanova M.V.** — D.Sc. in Philology, full professor of the Department of Philosophy, Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration — *associate editor of the series*

**Fornet y Betancourt Raúl** — Ph.D. (Philosophy), full professor, Institute of The Catholic Theology, RWTH Aachen University — *associate editor of the series*

**Tsyvk V.A.** — D.Sc. in Philosophy, full professor and head of the Department of Ethics, Peoples Friendship University of Russia — *associate editor of the series*

# ВЕСТНИК

## Российского университета дружбы народов

НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

Основан в 1993 г.

Серия  
ФИЛОСОФИЯ

2015, № 3

Серия издается с 1997 г.

Российский университет дружбы народов

---

### СОДЕРЖАНИЕ

<b>От редакции</b> .....	7
<b>ИСТОРИЯ ВОСТОЧНОЙ ФИЛОСОФИИ</b>	
<b>Псху Р.В.</b> Перевод мистической поэзии как историко-философская проблема .....	9
<b>Зианшина М.Т.</b> Учения об «идеальном государстве»: Ибн Рушд и ал-Фараби (сравнительный анализ) .....	14
<b>Ионов А.Ю.</b> Учение Гу Янью об основах конфуцианства .....	21
<b>ИСТОРИЯ ЕВРОПЕЙСКОЙ ФИЛОСОФИИ</b>	
<b>Кротов А.А.</b> Руссо и Декарт: конфронтация традиций? .....	33
<b>Гурьянов И.Г.</b> Платоническое учение о «Брачном числе» и его рецепция Марсилио Фичино .....	41
<b>ИСТОРИЯ РУССКОЙ ФИЛОСОФИИ</b>	
<b>Сивакова Д.В.</b> Истоки философско-мифологической концепции графа С.С. Уварова .....	52
<b>Никитин А.А.</b> Эволюция рассмотрения проблемы сознания в исследованиях российской философии советского периода (Выготский, Ильенков, Мамардашвили) .....	58

**ИСТОРИЯ СОВРЕМЕННОЙ ФИЛОСОФИИ**

**Антонов В.И.** Истина, смысл жизни, добродетель как извечные проблемы человеческого бытия в творчестве А. Куросавы ..... 62

**Колесников А.С.** История современной философии ..... 77

**Raúl Fornet-Betancourt.** Eine anthropologische Krise? Anmerkungen zu einer kritischen Interpretation der anthropologischen Situation heute ..... 94

**Jacques Poulain.** La mondialisation esthetique comme mondialisation transculturelle ..... 104

**РУКОПИСИ И ПЕРЕВОДЫ**

**Резвых П.В.** Московский собеседник Артура Шопенгауэра ..... 123

**Крыштоп Л.Э.** И. Кант. Об Откровении (из «Лекций о философском учении о религии», раздел «Моральная теология») ..... 132

**НАУЧНЫЕ СООБЩЕНИЯ**

**Сербиненко В.В.** В предчувствии глобализации (из истории русской мысли) ..... 139

**Черноморская Д.А.** Проблема насилия и эпистемологического исключения в философии Энрике Дусселя ..... 146

**Саттар А.С.** Ранняя рецепция философии Артура Шопенгауэра (часть 1) ..... 154

**НАШИ АВТОРЫ** ..... 161

© Российский университет дружбы народов, Издательство, 2015  
 © «Вестник Российского университета дружбы народов», 2015

# BULLETIN

## of Peoples' Friendship University of Russia

SCIENTIFIC JOURNAL

Founded in 1993

*Series*

PHILOSOPHY

**2015, N 3***Series founded in 1997*

Peoples' Friendship University of Russia

### CONTENTS

<b>Editorial note</b> .....	7
<b>HISTORY OF EASTERN PHILOSOPHY</b>	
<b>Pskhu R.V.</b> Translation of mystical poetry as historic-philosophical problem .....	9
<b>Zianshina M.T.</b> The doctrine of the “ideal state”: Ibn Rushd and al-Farabi (comparative analysis) .....	14
<b>Ionov A.Y.</b> Gu Yanwu doctrine about the basic of confucianism .....	21
<b>HISTORY OF WESTERN PHILOSOPHY</b>	
<b>Krotov A.A.</b> Rousseau and Descartes: confrontation of the traditions? .....	33
<b>Guryanov I.G.</b> Platonic doctrine of ‘nuptial number’ and its reception by Marsilio Ficino .....	41
<b>HISTORY OF RUSSIAN PHILOSOPHY</b>	
<b>Sivakova D.V.</b> Origins of philosophical and mythological conception of count Uvarov .....	52
<b>Nikitin A.A.</b> Evolution of consideration of problems of consciousness in research of the Russian philosophy of Soviet period (Vygotskiy, Ilenkov, Mamardashvili) .....	58

**HISTORY OF MODERN PHILOSOPHY**

**Antonov V.I.** Truth, meaning of life, virtue as perennial problems of human existence in the works of A. Kurosawa ..... 62

**Kolesnikov A.S.** Philosophical problems during a post-modern epochs ..... 77

**Рауль Форнет-Бетанкур.** Антропологический кризис? Замечания по поводу критической интерпретации сегодняшней антропологической ситуации ..... 94

**Жак Пуллен.** Глобальная эстетика как транскультурная глобализация ..... 104

**MANUSCRIPT AND TRANSFERS**

**Rezvykh P.V.** Moscow interlocutor of Arthur Schopenhauer ..... 123

**Kryshchtop L.E.** Kant about the religion of reason and the religion of revelation ..... 132

**SCIENTIFIC REPORTS**

**Serbinenko V.V.** In anticipation of Globalization (History of Russian thought) ..... 139

**Chernomorskaya D.A.** The problem of violence and epistemological exclusion in philosophy of Enrique Dussel ..... 146

**Sattar A.S.** Early reception philosophy of Arthur Schopenhauer (part 1) ..... 154

**ON OUR AUTHORS** ..... 161

© Peoples’ Friendship University of Russia, Publishing House, 2015

© «Bulletin of Peoples’ Friendship University of Russia», 2015